

la terre ne se fait qu'au prix d'efforts patients et de rudes combats. Les séductions de l'erreur libérale ne peuvent être vaincues par la vérité sans le dévouement et le sacrifice des apôtres de Jésus-Christ : " ce genre de démons ne peut être chassé que par leurs jeûnes et leurs prières."

Devant le déchaînement de la tempête libérale sur le Canada, il faut que tous ceux qui aiment l'Église se mettent en prières pour solliciter des secours extraordinaires. Devant l'envahissement d'un ennemi aussi redoutable, il faut qu'ils courent aux armes, se serrent autour du drapeau de la croix, derrière les chefs d'Israël, qui sont les évêques, et combattent énergiquement par la parole, par la plume, par tous les moyens que la Providence leur fournit.

Qu'il plaise à Dieu de multiplier le nombre de ses soldats ! Qu'il lui plaise de leur donner intelligence et vaillance ! Qu'il lui plaise de présider lui-même les combats, pour que la vérité catholique triomphe et que l'erreur maudite soit vaincue ! (1)

DOM BENOIT.

On ne peut mieux résumer en quelques lignes, l'histoire de la marche du libéralisme dans la province de Québec. Pour compléter cette page d'histoire contemporaine, il ne reste qu'à insérer les noms des principaux acteurs, les faits et les dates. Ce travail n'embarrassera guère ceux qui ont suivi les événements depuis 1876.

(N. D. L. R.)

### Le programme écrit de Mazzini

L'Eco d'Italia, de Gènes, publie une lettre inédite de Mazzini, portant la date de Londres, 21 septembre 1860.

Cette lettre a pour but de mettre en correspondance régulière le comité central de l'Association pour les États-Unis avec le comité national italien. En voici un alinéa :

"Que les Américains veulent bien comprendre que les deux questions,—la pratique et la religion,— ne peuvent pas se séparer, et que, si nous renversons la Papauté temporelle, nous l'anéantirons spirituellement."

Que de catholiques en Italie et ailleurs, se sont montrés sympathiques à un mouvement dont le but principal était l'anéantissement de la Papauté spirituelle ! La naïveté d'une

(1) Reproduit du Mouvement catholique.